



El Pensamiento Teológico Durante la Independencia

Por Juan de D. Rodríguez

La publicación en estas columnas de diversos comentarios acerca de nuestra historia eclesiástica muestra un significativo interés de los investigadores nacionales por un tema cuya importancia es innegable en nuestro medio. Hasta ahora los estudiosos han contado con obras generales que, o bien son notoriamente incompletas, o carecen del necesario rigor o, por último, tienen un carácter más bien apologetico, que deja en la sombra aspectos que para la historiografía actual son especialmente relevantes. Lo que ocurre es que la historia eclesiástica, por abarcar a sectores muy amplios de la población y referirse tanto a la jerarquía como al pueblo cristiano —y al que no lo es—, constituye un instrumento de gran eficacia para examinar los cambios mentales que se producen en la sociedad. Estos cambios mentales, que en lo propiamente religioso pueden estar vinculados, por ejemplo, a las prácticas de piedad, a fiestas comunitarias tradicionales, a la actitud frente al sacerdocio, a ciertas modalidades de la educación, a la mayor o menor adhesión a normas sobre moral, tienen también una vertiente más extendida que, a menudo, deslinda o se superpone a lo político. En un régimen de unión de Iglesia y Estado, como el que existió en Chile hasta el primer cuarto de este siglo, tal situación era especialmente perceptible. Abundan, por ello, los estudios elaborados sobre instituciones muy características de ese régimen, como el patronato indiano —en el caso chileno algunos estudios han comenzado a desbrozar el terreno en lo relativo al recurso de fuerza—, pero los vacíos se hacen perceptibles cuando nos aproximamos a la emancipación y al período inmediatamente siguiente.

Por tal motivo, debe calificarse como muy positiva la labor que está realizando un equipo de investigadores de la Facultad de Teología de la Universidad Católica de Chile, con la asesoría del P. Julio Jiménez, S.J. y la coordinación del Dr. Juan Noemí y que acaba de dar a luz un conjunto de estudios bajo el título de *Pensamiento Teológico en Chile. Contribución a su estudio. I. Época de la Independencia Nacional, 1810-1840*.

Ciertamente, y tal como se indica en la introducción de la obra, ella pretende ser un manual que supla una notoria deficiencia. Y podríamos agregar que, además, ha de servir de alicate para profundizar en materias cuyo desconocimiento impide o perturba la comprensión de fenómenos de extraordinaria complejidad.

("El Mercurio", Domingo 3 de Diciembre de 1978). P. E-7.

Destaca en la publicación el trabajo de Maximiliano Salinas "La reflexión teológica en torno a la revolución y al papel de la Iglesia en la naciente república", que analiza el empleo en esa época del Antiguo y Nuevo Testamentos, la patrística, Tomás de Aquino, los teólogos españoles del siglo de oro, el Concilio de Constanza y el Concilio de Trento, para hacer una apreciación de la crisis de la monarquía, para impugnarla o para defenderla. También se utilizaron fuentes bíblicas para fundamentar la nueva sociedad, a las que se agregaron, a partir del decenio de 1830, las procedentes del catolicismo liberal de origen francés, apoyadas éstas, en lo fundamental, en Rousseau. También el autor examina los fundamentos teóricos de la reforma eclesiástica de la década de 1820, interesante experiencia que sigue, con seguridad, a la española del mismo periodo, y que hasta ahora sólo ha sido objeto de una tesis de licenciatura que ha abordado aspectos parciales de ella.

José Manuel de Ferari presenta un estudio sobre "La literatura devota", campo difícil de analizar pero que puede arrojar utilísimas indicaciones sobre los temas de devoción, la importancia relativa de cada uno, según las épocas, y la probable permanencia de modalidades provenientes de la contrarreforma católica.

De Maximiliano Salinas son los estudios bio-bibliográficos de José M. Bazaguchisca y José Ignacio Cienfuegos, con especial énfasis en el pensamiento teológico de ambos, en tanto que José Manuel de Ferari aborda, desde similares perspectivas, a Juan Egia, y Juan A. Noemí a Judas Tadeo de Reyes.

Doris Piccinini, por su parte, estudia a fray Tadeo Silva, intentando una aproximación a su pensamiento teológico. Ofrece, además, un resumen del contenido de *El Observador Eclesiástico, revista semanal* que el combativo dominico propugna, desde una perspectiva netamente ilustrada, una reforma de las órdenes regulares, aunque ataca con vigor lo que en tal sentido estaba realizando el Gobierno en 1821.

Cierra esta obra colectiva un pormenorizado estudio del P. Julio Jiménez sobre la oración fúnebre por la muerte de Pío VII pronunciada en 1824 por el presbítero Manue Mata. Se trata de un singular ejemplo de verdadera proclama legitimista y antiindependiente que su autor leyó en la Catedral de Santiago, y que le costó su destierro de Chile.

El pensamiento teológico durante la independencia
[artículo] Juan de Dios Rodríguez.

AUTORÍA

Rodriguez, Juan de Dios

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El pensamiento teológico durante la independencia [artículo] Juan de Dios Rodríguez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)